

Ecologie, climat et foi

Où en sont les protestants ?

Samedi 21 octobre 2023 à 19h

à l'Institut Protestant de Théologie, 84 bd Arago, Paris 14^e

Analyse d'une étude *IFOP-A Rocha-Parlons Climat*
avec

Jean-François MOUHOT, directeur d'*A Rocha France*
Cléo SCHWEYER, doctorante en sciences de l'information
Christophe MONNOT, maître de conférences en sociologie
Le réseau ESPERER POUR LE VIVANT (Bible & Création)



Entrée libre

Station Vélib' : Place Denfert-Rochereau

Métro : St Jacques ou Denfert-Rochereau



Espérer pour le vivant
Réseau protestant de réflexion sur l'écologie
Anciennement « Bible et Création »



**EGLISE PROTESTANTE
UNIE DE FRANCE**
communauté luthérienne et réformée

A ROCHA
FRANCE

Conférence-débat le 21 octobre 2023 à 19h

Institut Protestant de Théologie, 83 bd Arago, Paris

Une récente enquête d'opinion conduite par l'IFOP pour *A Rocha* et *Parlons Climat* s'est penchée sur l'engagement écologique des chrétiens, catholiques et protestants, se déclarant pratiquants. Le réseau *Espérer pour le vivant* a invité *A Rocha* à l'occasion de sa rencontre annuelle et vous propose de venir échanger avec Cléo Schweyer, doctorante en sciences de l'information, qui a conduit cette enquête. Nous analyserons et discuterons ces données avec l'éclairage apporté par Christophe Monnot, maître de conférences en sociologie à la faculté de théologie protestante de l'Université de Strasbourg et co-éditeur de *Eglises et écologie - La révolution à reculons* (2020) et de *La nouvelle théologie verte* (2021), afin de dégager des perspectives pour des engagements individuels et collectifs.

Cette étude intervient en effet dans un contexte où la situation écologique et climatique ne cesse de se dégrader. Malgré les engagements pris solennellement au Sommet de Paris en 2015, le premier rapport de l'ONU sur la mise en œuvre des mesures requises, publié le 8 septembre dernier, montre que face à une accélération des phénomènes pointés par le GIEC, l'humanité n'est toujours pas à la hauteur du défi qu'elle s'est elle-même infligé. Face à cette situation, les orientations de l'UEPAL pour la justice climatique (2016) et la décision du synode national de l'EPUdF pour une « conversion écologique » (2021), qui marquent un tournant dans la compréhension ecclésiale de la dimension théologique et spirituelle de cette crise majeure, devraient encourager les protestants à « faire leur part ».

Ces prises de position institutionnelles ont-elles permis une appropriation de ces enjeux par les membres des Eglises ? Quel lien les protestants – et plus généralement les chrétiens – établissent-ils entre les questions écologiques et climatiques d'une part et leur foi d'autre part ? Quels sont aujourd'hui les principaux freins à l'engagement des communautés et à leur conversion écologique ? Peut-on et doit-on se réapproprier les avancées du COE dans les années 1980, voire « re-théologiser » le débat ? Bref, où en sont les protestants sur ce sujet ?

Espérer pour le vivant

Le réseau *Espérer pour le vivant* (anciennement « Bible & Création ») offre un lieu de partage et de réflexions interdisciplinaires aux membres des Eglises luthériennes et réformées françaises et de leurs œuvres et mouvements sur les menaces qui pèsent sur la création. A l'écoute de la Bible, en dialogue et synergie avec les Eglises sœurs, le réseau réunit, élabore et met à la disposition des paroisses et Eglises locales et des instances ecclésiales des ressources théologiques, scientifiques, éthiques, liturgiques ou pratiques, pour que chacune et chacun puisse contribuer à relever les défis, notamment spirituels, que pose la crise écologique pour nos Eglises. Le réseau participe à l'animation de la réflexion sous diverses formes, suscite et accompagne le développement de propositions opérationnelles, et représente l'EPUdF au sein de la commission Ecologie et Justice Climatique de la Fédération Protestante de France. Il est co-animé par l'EPUdF et l'UEPAL.

A Rocha

A Rocha est une organisation chrétienne internationale de protection de l'environnement. Née au Portugal en 1983, elle a dès le début orienté ses choix et concentré ses activités selon deux axes :

- Mener des actions de sensibilisation, en particulier parmi le public chrétien, pour opérer un changement des comportements humains qui aboutisse au respect de l'environnement ;
- Travailler de manière active sur le terrain pour la préservation et la restauration de la nature grâce à des études scientifiques.

Les raisons pour conserver la nature et sa biodiversité ne sont pas seulement de nature utilitaire : elles sont fondamentalement éthiques et morales, et nous renvoient à des valeurs qui transcendent le temps et l'intérêt humain. Chez les chrétiens, elles trouvent leur origine dans les valeurs bibliques qui donnent des bases solides pour une action environnementale.

Implantée dans 20 pays à travers le monde, *A Rocha* est présente sur les 5 continents. *A Rocha France* a fêté ses 20 ans en 2020.

Jean-François MOUHOT



Après avoir vécu plus de dix ans à l'étranger, et autant à travailler dans la recherche universitaire en histoire de l'environnement, Jean-François Mouhot a rejoint l'équipe d'A Rocha en juin 2014. Il a dirigé le centre des Courmettes pendant 6 années, et travaille désormais au développement national de l'association comme directeur national. Il est l'auteur de plusieurs ouvrages et articles, dont *Des Esclaves énergétiques : réflexions sur le changement climatique*, Champ Vallon (réédition en 2022), et co-éditeur de *Évangile et Changement climatique* (ed. Je Sème, 2018) et de *Une protection de l'Environnement à la française ? (XIXe-XXe siècle)* Champ Vallon, 2013.

Cléo SCHWEYER



Cléo Schwyer est journaliste et médiatrice. Elle termine actuellement une thèse de doctorat au laboratoire ELICO de l'Université de Lyon II sur les médiations de l'environnement en contexte chrétien. En lien avec son sujet de thèse, elle a piloté avec Parlons Climat l'analyse des résultats de l'enquête réalisée par l'IFOP.

Christophe MONNOT



Christophe Monnot est maître de conférences (HDR) en sociologie des protestantismes à la faculté de théologie protestante de l'Université de Strasbourg. Avec Irene Becci (Université de Lausanne), il a mené une enquête de plus de 5 ans sur les liens entre religion, spiritualité et écologie en Suisse. Il a pu mettre en lumière les paramètres qui bloquent les Églises et paroisses à entrer dans une dimension écologique conséquente. Il a organisé plusieurs conférences académiques internationales sur cette problématique. Il a notamment édité, avec Frédéric Rognon, les ouvrages "Églises et écologie. La révolution à reculons" et "La nouvelle théologie verte" aux éditions Labor et Fides.

Pour aller plus loin :

Les orientations de l'UEPAL : [161118-Assemblée-Union-Justice-climatique-Orientations-adoptées.pdf \(uepal.fr\)](https://uepal.org/fr/161118-Assemblée-Union-Justice-climatique-Orientations-adoptées.pdf)

La décision du Synode National de l'EPUDF : [Une décision synodale majeure - EPUDF](https://epudf.org/fr/une-decision-synodale-majeure)

L'enquête IFOP-A Rocha-Parlons climat : <https://france.arocha.org/fr/news/resultats-de-lenquete-ifop-parlons-climat-a-rocha/>